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中国交建（601800SH、1800HK）

2025 年一季度业绩说明会

时间：2025 年 4 月 28 日 15：00-16：00

地点：电话会议

公司出席人员：财务总监、董事会秘书 刘正昶

证券事务代表 俞京京

现场参会机构：广发证券、华泰证券、瑞银证券、摩根士丹

利等 40 余家机构。

第二部分 问答环节

1.公司二季度的情况展望如何，四月份资金到位情况怎

样，水泥发货量数据与企业经营是否能验证？

答：一季度，公司受到有效施工工期短和来自政府的应

收款变现滞后的影响，主要财务指标同比下降，二季度将逐

渐回归常态化。一是公司将按照项目时序进度，加强资源配

置，加快对当期产值和营业收入的转化。二是去年年底的未

完工合同将在二季度呈现较高转化。三是资金到位将有所改

善，去年政府发布的专项债将加速释放，为公司项目推进提

供有效资金保障。四是公司加大新兴业务转型升级，将为主

要经济指标提供重要支撑。总体来说，二季度整体业务推进

将会加速，并弥补一季度的不足。
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2.2025 年管理层在年报提出的目标增速是否维持不变，

是否按年度目标推进？

答：公司在今年一月份董事会审议确定了 2025 年计划

目标，其中新签合同额同比增速为 7.1%，营业收入同比增速

为 5.0%。上述指标在建筑央企同行业中，已经处于较高水平，

这表明公司在充分分析自身发展可能性的同时，也致力于满

足投资者期望，请投资者放心，公司将自我加压，继续努力。

3.公司一季度信用减值冲回增加，未来几个月的信用减

值情况会如何？

答：公司的减值拨备政策较为稳定，近年来未进行调整。

公司业务相对稳定，个别月份有些波动，但全年整体拨备率

及政策调整不会做出变动，公司稳健经营的策略没有变动，

且防范风险的能力显著提升，可关注今年半年报和年报的具

体数据。

4.公司一季度海外订单增速很高，具体是哪些区域、哪

类项目？

答：公司坚定落实“两大两优”战略，优先发展海外业

务，通过中国港湾、中国路桥等四个海外平台共同发力。从

国别建设来看，公司在 139 个国家和地区设有常设机构，提

供信息收集和服务支撑。一季度海外订单增长符合预期，主

要得益于传统优势区域有较大贡献，如非洲和东南亚。同时，

公司在拉美及欧洲地区也取得新成效。目前公司海外经营情
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况较好，市场开拓力度加大，2024 年度来自境外地区的新签

合同额实现双位数增长，今年第一季度新签合同额增速达到

17.14%，营业收入也实现同比正向增长，盈利水平保持相对

稳定并有所改善。

5.一季度设计订单增长较快，其增长的原因或驱动力是

什么，后续设计订单能否牵引出更多施工订单？

答：公司一季度设计业务新签合同额为 155.16 亿元，

同比增长 53.15%。主要原因是因去年基数较小，部分单体项

目的影响较大，导致数据弹性较高。过去两年公司推进中交

设计分拆上市，在勘察、设计、咨询、监理领域的业务体量

显著提升，但绝对值依然小于 EPC 项目，设计合同处于承压

状态。单季度设计业务新签合同增长较快主要由于基数较小

的缘故，不代表公司策略的调整。

6.公司能源和水利业务的拓展形式以及项目获取的主

要形式和来源是什么？

答：能源业务方面，自“十四五”以来，公司加快在新

能源领域的转型发展，并进行专业化板块整合，集中优势设

立专业化公司开展新能源业务。目前，在海上风电、深海工

程及深海铺管铺设等方面都取得较好的发展成果。

水利业务方面，公司加强在水利上下游产业的协同发展，

年内预计会有较多的水利工程，后续公司将继续跟踪一系列

重大项目，承担国家级别的重大水利工程建设。
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7.公司在分红方面有哪些考量，每股的绝对份额未来是

否能给出更确定的预期？

答：公司对市值和股价非常关注，过去三年通过开展提

高控股上市公司质量提升活动进行了大量的研究和学习，在

证监会发布《上市公司监管指引第 10 号——市值管理》后，

公司通过业绩说明会以及和投资者的沟通调研，充分听取市

场意见，进一步加快完善市值管理“工具箱”，完善和健全

科学、持续、稳定的分红政策：一是在去年的基础上建立年

度预分红常态化机制，由年度一次分红改为不少于两次；二

是考虑在现金流有一定改善的情况下，进一步提升分红比率，

例如，在 2024 年度，归母净利润为正且经营性现金流净流

入的情况，公司将现金分红率从 20%提升到 21%；三是根据

政策需要和市场安排，可再一事一议再做专项考虑。总之，

分红政策上，公司将持续保持透明化，并根据实际情况适度

提升分红比率。

8.随着去年底 2 万亿和今年到 4 月底约 1.5 - 1.6 万亿

特别国债发放，公司在回款方面，尤其是长期应收款的情况

如何？今年长期应收款压降是否可能有显著突破？在应付

账款占总负债比重低于 30%的情况下，如何把控和预期今年

的现金流？

答：公司目前长期应收款的绝对值和占比相对较高。主

要原因在于前几年公司部分投资项目，在政府履约方面存在
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阶段性问题。去年年底国家发布专项债政策，公司通过该政

策收回大量款项，缓解了部分压力，但与政府整体的资金支

付能力相比，还有进一步优化的空间。去年政府化债主要致

力于解决累积的长期应收款问题，国家释放的专项债和特别

国债主要用于解决省、自治区重大工程欠款问题，我们期望

今年能有更大的力度。同时，公司应付账款的绝对值和占比

都处于合理区间，优于行业平均水平，公司将进一步履行好

社会责任，认真做好农民工和中小企业结算支付工作。


